

Proyecto de Programa de Gobierno
Movimiento Otro Camino
Visión cultural, económica, social y política

Los objetivos del Movimiento Otro Camino van encausados al desarrollo integral y sostenido del Estado panameño y de los ciudadanos en todos sus aspectos, para lograr una sociedad más justa y equitativa, y el bienestar individual de las mujeres y los hombres de este país. Para nuestro partido es trascendental la participación de todos los panameños para potenciar las competencias ciudadanas que exigen los sistemas democráticos del siglo XXI.

Nuestra base: un modelo de desarrollo enmarcado en valores democráticos como la honestidad, la solidaridad, la responsabilidad, la libertad, la justicia social, la tolerancia, el bien común, la legalidad, la justicia, los derechos humanos y la participación con un fuerte incentivo hacia la innovación, el emprendimiento, la ciencia, la tecnología, el arte y la cultura. Es fundamental como nación restablecer el equilibrio dinámico entre las dimensiones económica, social y medioambiental del desarrollo.

Las políticas públicas que desarrollaremos e implementaremos en gobierno tendrán visión de país a mediano y largo plazo, y no estarán planificadas solamente a un quinquenio de gobierno, como tradicionalmente se ha hecho.

Les compartimos la visión del proyecto del programa de gobierno de Otro Camino, en cinco áreas fundamentales:

Cultura

Panamá goza de un gran privilegio, conformada por una inmensa diversidad cultural, que se traduce en una oportunidad para promover, potenciar y preservar ese cúmulo de experiencias agregadas que van desde nuestras culturas originarias hasta las influencias migratorias que constituyen este país.

Para nuestro movimiento la cultura no solo engloba el significado de una expresión distintiva de nuestra identidad de tradiciones, folclore, creencias y costumbres, sino que reconoce que nuestra cultura está viva, dinámica y cambiante. Por eso crearemos plataformas para el desarrollo del arte, desde el trabajo de los artistas, para que tengan espacios físicos para el desarrollo y aprendizaje de sus talentos, pero también para que puedan expresarlo y vivir de su trabajo. Así mismo, estableceremos convenios y becas internacionales para enriquecer el intercambio cultural, favoreciendo al país apoyando el pasado, el presente y el futuro de la cultura, el desarrollo de los artistas vivos actuales, reconocidos internacionalmente hasta los que empiezan su trabajo.

Desarrollaremos la construcción de escuelas de arte, teatro, pintura, dibujo, cine, música, danza, escritura, en toda la gama de artes plásticas y todos sus aspectos, entre muchos otros para dar paso a la expresión de los distintos grupos de nuestra identidad nacional. Promoveremos la creación de plataformas para facilitar el pleno desarrollo del potencial artístico de nuestros ciudadanos, tanto en el ámbito de la educación como creando las condiciones e infraestructura necesarias para la expresión de nuestro talento nacional en todas sus facetas.

Propiciaremos políticas y programas que generen condiciones para el efectivo ejercicio de los derechos culturales de todos los panameños sin distinción de ninguna naturaleza. Rescataremos y preservaremos nuestras expresiones culturales, nuestras tradiciones, nuestros bailes, nuestra rica historia precolonial, colonial y republicana: nuestra huella a través de los siglos, para beneficio de nuestros hijos, nietos y el mundo entero.

La cultura como eje fundamental de nuestro discurso plantea transversalidad que se ramifica en diferentes temas, una visión de gobierno con una perspectiva que destaque nuestra identidad nacional y formación integral del ciudadano en aspectos como familia, educación, turismo, emprendimiento e innovación, así como también las industrias creativas, propiedad intelectual, marca país y poder blando, entre otras áreas relacionadas.



El conocimiento histórico, su desarrollo y evolución de todas nuestras muestras de arte y expresión como nación deben estar al alcance de todos y debe promover la participación de la población, como derecho inalienable que tiene todo ciudadano panameño respetando su multiculturalidad.

Económico

Implementaremos una política económica inclusiva, sostenible e integral para crear oportunidades que permitan el desarrollo personal de todos los panameños y, de esta forma, mantener una economía robusta enfocada en la utilización del papel central del mercado, como también del rol del Estado para incentivar el desarrollo de la producción y un estado de bienestar, en donde se propicie el intercambio de bienes, servicios y activos.

Reconocemos que el Estado es el ente encargado de la creación de políticas que incentiven la actividad comercial, así como la administración y regulación de los recursos naturales existentes en el territorio nacional. No obstante, reconocemos las grandes limitaciones de nuestro modelo para permitir la participación equitativa de los beneficios a todos los ciudadanos. Por esto, se trabajará en la implementación de políticas públicas que fortalezcan la igualdad de oportunidades.

Panamá posee un modelo de desarrollo centralizado en zonas urbanas y en el sector terciario, ya que el 82% del producto interno bruto nacional (PIB) se genera en la zona de tránsito. Ante esta realidad que agudiza la pobreza multidimensional y limita el acceso a un modelo de desarrollo equilibrado que sea garante de acceso a servicios básicos de calidad, infraestructura pública y privada, oportunidades de educación y empleo, por lo que es necesario avanzar hacia la implementación de un modelo de desarrollo fundamentado en la creación de incentivos de formación de las capacidades múltiples de los individuos en base a sus realidades comunitarias, provinciales y regionales.

Nuestro movimiento reconoce que parte de las distorsiones de la economía del país se deben a una política de Estado paternalista. Lo anterior lo atribuimos como principal causa



a la ausencia de políticas públicas enfocadas en incentivar el continuo desarrollo de los individuos y de un mercado orientado a la formalidad laboral. La carencia de instituciones estables, eficientes, participativas y transparentes producen como principal consecuencia la necesidad de aplicar medidas temporales de asistencia social y económica, sin contar con un plan a mediano o largo plazo para reducir la base de beneficiarios de dichos programas ni dar paso a su eliminación.

El movimiento impulsará un proceso de diversificación y tránsito, incentivando la economía del conocimiento, que promueva la innovación, eleve la productividad, genere empleo de calidad y permita reducir la desigualdad, redistribuyendo y facilitando nuevas oportunidades a los ciudadanos dentro de los mercados donde el sector privado y la sociedad son los agentes de cambio.

Daremos relevancia a nuestro modelo centrado en la economía naranja, el cual reconoce a las industrias creativas y la cultura como un motor importante en el desarrollo tanto económico como social y cultural de un país. Siendo su materia prima la propiedad intelectual, propiciaremos políticas que incentiven el emprendimiento y protejan la propiedad intelectual en áreas relacionadas con el arte, la creatividad, la ciencia, la tecnología y la investigación.

La economía verde jugará un papel protagónico en el plan de trabajo del movimiento. El fenómeno del cambio climático y el calentamiento global imponen acciones impostergables. El futuro del planeta está en riesgo y cada país tiene que realizar aportes palpables en la lucha contra este fenómeno. En este sentido, daremos la relevancia que se merece a promover y proponer políticas que contribuyan al mejoramiento del bienestar humano y la igualdad social, pero buscando siempre salvaguardar el medio ambiente y el planeta. La conservación de nuestras áreas protegidas y el uso responsable de nuestros recursos naturales debe ser prioridad nacional. Se deben incentivar programas de reforestación y de reciclaje.



Impulsaremos e incentivaremos el desarrollo de empresas de triple impacto como mecanismos innovadores para la solución y apaciguamiento de las externalidades y fallas del mercado, con el propósito de aumentar dentro del sector privado sistemas empresariales enfocados en un modelo de desarrollo sostenible.

Este nuevo modelo económico buscará el empoderamiento de la sociedad civil en conjunto con la iniciativa privada a lo largo y ancho del país. Para esto es necesario un modelo económico que se enfoque en el mediano y largo plazo y que esté basado en tres pilares fundamentales: 1) la economía como generador de bienestar; 2) la educación como potenciador de la formación ciudadana y del talento, y 3) la salud como derecho humano para que la sociedad tenga una vida digna, participativa en la sociedad y que los ciudadanos puedan así disfrutar de los beneficios del nuevo modelo económico.

El modelo se enfocará tanto por el lado de la demanda, facilitando oportunidades para el sector privado, como por el lado de la oferta, reduciendo procesos burocráticos y optimizando los impuestos para incentivar inversión en áreas estratégicas. El mismo se apalancará en planes y consensos del sector público y privado, lo cual permitirá la creación de empleos dignos que ayuden a reducir el sector informal y que generen empleos orgánicos, estables y sostenibles con salarios competitivos.

Para esto se utilizarán políticas integrales en todo el país e internacionalmente para consolidar las ventajas competitivas del país y que incluyan, pero que no se restringen, a trabajar de cerca con el sector productivo agrícola, el industrial y toda la gama de pequeñas y medianas empresas que tejen la red nacional de negocios: fortaleciendo las instituciones y empoderando a los productores, a los industriales y a los emprendedores para que se apalanquen en la conectividad aérea, marítima, terrestre y virtual que tiene el país, en su red de tratados internacionales y en las instituciones de investigación existentes en el país.

El movimiento entiende que la generación de bienestar no se puede dar sin tener el recurso humano requerido. En este punto, el movimiento entiende que la educación de calidad es la base de todas las sociedades y juega un papel crucial para el desarrollo de una sociedad justa y equitativa. Por esta razón, parte de los réditos devengados por el nuevo modelo



económico serán destinados al fortalecimiento de las capacidades educativas y a apoyar al desarrollo de formas de enseñanzas vanguardistas que se ajusten a los nuevos cambios económicos y tecnológicos de hoy, preparando a los estudiantes para los retos de la cuarta revolución industrial.

El movimiento trabajará para potenciar la innovación, la cooperación y la colaboración de las universidades, centros de investigación y otras instituciones públicas y privadas con el sector privado, y las MIPYME para crear una pirámide de desarrollo de crecimiento orgánico de la educación en línea con las necesidades de empleos formales requeridos por el sector privado para la creación de una cultura emprendedora que pueda potenciar esa educación.

No obstante, la generación de riqueza y la mejora del talento no es suficiente para garantizar un desarrollo integral y sostenido para el ser humano ni para el desarrollo de una sociedad inclusiva y participativa. Para esto, es importante que el modelo económico incluya específicamente incentivos hacia la salud educativa, preventiva y a la atención personal en general. De esta manera, el país potenciaría una resiliencia social que le puede ayudar a combatir los cambios negativos en el entorno internacional.

El movimiento trabajará con las entidades públicas, los gremios y la sociedad civil para el desarrollo de políticas de salud sustentada en los réditos del modelo económico con un enfoque inclusivo de toda la sociedad que garantice que las personas no solo sean educadas y puedan devengar salarios dignos, sino también que puedan vivir una vida balanceada en familia y fungir sus responsabilidades como miembros de la sociedad panameña.

Para que el modelo funcione es indispensable la creación de un marco jurídico definido que proteja y garantice la inversión pública y privada, que se incentive el establecimiento de nuevas industrias especialmente en las artes, las finanzas, las ciencias y la tecnología, que se promueva a la educación, la colaboración en investigación y desarrollo, la economía circular y compartida y que asegure la salud de una manera responsable y sostenible de los ciudadanos. Este marco también se enfocará en fortalecer un manejo responsable de las



finanzas públicas utilizando la digitalización para promover la transparencia y reducir parte de la corrupción que se genera por la discrecionalidad de los procesos con acciones cónsonas con las necesidades del país. Esto es, establecer políticas fiscales y asignaciones de recursos de manera responsable, prudente y con un enfoque económico social balanceado.

Para esto, es necesario que se fortalezcan las instituciones, se respete la seguridad jurídica, se combata a la corrupción y se elimine la impunidad. De esta manera el modelo económico no solo se enfocaría en generar riqueza, sino que sería un modelo vanguardista, inclusivo y sostenible que respeta las necesidades del medio ambiente y de todos los grupos sociales del país.

Estamos comprometidos con la seguridad alimentaria nacional para que todas las familias panameñas tengan acceso físico y económico a los alimentos que garanticen el buen estado nutricional de sus miembros. Estamos convencidos de que nuestro productor debe contar con el apoyo e incentivos para promover el desarrollo sostenible y eficiente de las fincas agropecuarias, estableciendo los mecanismos de un balance entre la producción nacional y la importación de rubros sensitivos, y fortaleciendo la producción continua en cantidad y calidad requerida para suplir la demanda de nuestro pueblo.

Esto es posible, entre otras acciones, creando mecanismos de comunicación directa y coordinación con los productores e importadores, planificando nuestra producción con base a la demanda, facilitando asistencia técnica efectiva, comprometida y continua, asegurando los canales de comercialización apropiados, construyendo mecanismos transparentes y efectivos consensuados que permitan monitorear de forma efectiva la producción agraria, pecuaria y pesquera en tiempos de cosecha, asegurando intereses bancarios bajos y a tiempo para la producción, concienciando al productor en nuevas prácticas de producción sostenible y acceso a la tecnología.

Político



La piedra angular de un Estado moderno, progresista y paritario, es el ejercicio de una democracia republicana. No basta un sistema de elecciones libres, si no se tiene separación estricta de los tres poderes del Estado: Legislativo, Ejecutivo y Judicial. Sin esta separación, en teoría jurídica como en la praxis política cotidiana, no se dan los balances y contrapesos que necesita el ciudadano para su perfeccionamiento material e intelectual.

La república necesita instituciones que ejerzan y fiscalicen el ejercicio político del gobierno y promuevan la justicia, la democracia, la libertad y los derechos humanos. Por lo tanto, nuestra primera tarea es reestablecer el equilibrio y la competencia de los poderes, a través de una Constitución que blinde a los ciudadanos y controle los poderes, y que a la vez tenga la flexibilidad para adaptarse a las realidades nacionales. Importante será la descentralización del Estado, tanto geográficamente, empoderando a los entes locales, como lateralmente reduciendo el tamaño y peso del estado mismo.

Nuestro movimiento ve una pléyade de oportunidades para modernizar la rendición de cuentas y la transparencia dentro del Estado. Los programas modernos de reingeniería, digitalización y reestructuración de las funciones del gobierno será la forma de iniciar un cambio de ejecución. Así, haremos hincapié en descentralizar la administración pública a través del fortalecimiento de los gobiernos locales con su consecuente desarrollo de plan local (gobierno, salud, educación, cultura, por mencionar algunos). Promoveremos la innovación gubernamental (ciudades inteligentes) con rendición de cuentas de manera que se permita el desenvolvimiento y funcionalidad básicos.

Social

Para lograr un país inclusivo la visión debe tener planes y políticas sociales para eliminar las desigualdades en Panamá. Esto será el centro de donde partan todos nuestros planes y esfuerzos de trabajo: inclusión social e igualdad de oportunidades para todos los panameños. Esto implica un reenfoque a una política de incentivo para el emprendimiento, la productividad e innovación, que lleva al desarrollo humano y económico.



El proyecto social se centra en lograr el bienestar de todas las familias panameñas y promover libertad, justicia, igualdad, progreso y solidaridad para todos. Crear oportunidades en un Panamá justo, libre y solidario para caminar hacia un futuro seguro y que en paz nos permita progresar y vivir armónicamente procurando bienestar general.

Respetaremos y fortaleceremos los convenios internacionales por el respeto a la Declaración Universal de los Derechos Humanos. Fortaleceremos e impulsaremos políticas para velar por la salud, la seguridad social, la maternidad, la educación, la discapacidad, la vivienda digna, las jubilaciones, la seguridad, el transporte, la seguridad laboral, las obras sociales a los grupos vulnerables, el respeto a los derechos humanos y la protección ambiental, por mencionar algunas.

Es importante generar empleos formales que permitan tener una vida digna, para el bienestar de todas las familias y promover la libertad, igualdad, progreso y solidaridad para todos.

Propiciaremos la inclusión de las naciones originarias, dándoles un espacio participativo desde sus bases, para que logren los objetivos que se propongan. Tradicionalmente las iniciativas gubernamentales para ellos han sido impuestas desde arriba, excluyéndolos de la discusión y planificación, sin tomar en cuenta sus diferencias culturales y su cosmovisión, lo cual ha obstaculizado el logro de objetivos palpables. Se requiere implementar mecanismos efectivos de participación, para que realmente sean escuchadas sus bases y se tomen decisiones libres e informadas.

Promoveremos el deporte como eje fundamental en la agenda nacional para el bienestar social de nuestro país. Crearemos programas para llevar la actividad física a todos. Además de mantener a nuestra juventud alejada de los vicios, el deporte es un integrador social, una fuente de desarrollo integral del ser humano y una profesión para los atletas que quieren convertir el deporte en su trabajo o forma de ganarse la vida. Para esto, el Estado debe ser promotor y facilitador, asegurando infraestructura y recursos para las áreas de mayor necesidad, y propiciando alianzas con organizaciones sin fines de lucro y con la empresa



privada, para el desarrollo de los espacios para que todas las disciplinas puedan ser practicadas.

Educación

Nuestro compromiso con la educación invita a todos los ciudadanos a compartir nuestra visión: educación para el desarrollo económico y social sostenible centrado en el estudiante a través de la promoción de un sistema educativo holístico que desarrolle competencias básicas, técnicas y conductuales de los estudiantes para la satisfacción personal y de las necesidades de la sociedad panameña.

Además, manifestamos nuestro compromiso declarando como misión de todos los panameños: Trabajar unidos por el desarrollo integral del talento estudiantil para lograr una sociedad con bienestar, paz, competitividad, humanidad, equidad e igualdad de oportunidades impulsando políticas de Estado que garanticen equidad de recursos y oportunidades en la formación de nuestros estudiantes en todas las etapas educativas tanto en las áreas académicas, profesionales y vocacionales como en las industrias creativas y culturales.

Esta visión, centrada en el estudiante, conlleva alinear esfuerzos en tres áreas fundamentales para la evolución de la educación panameña: docentes, institución y sociedad civil. Estas áreas no solo comparten la responsabilidad de promover el conocimiento académico, científico, artístico, físico, social y emocional del individuo, sino también desarrollar sus competencias de pensamiento crítico, solución de problemas y capacidad de adaptación a entornos disruptivos a causa de la globalización y competitividad.

A través de estos compromisos se fortalecerán las capacidades de estudiantes, docentes y personal administrativo idóneo, creando sinergia con los distintos consensos logrados en el sector público, privado y la sociedad civil.

